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十日谈
世博与我
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从西安出发时天空多
云，我还特意看了一眼天
气预报，当日无雨。
踏进宗圣宫的山门

时，雨丝斜斜地飘了下
来。细小的雨珠，若有似
无，挂在小路两旁的竹竿
竹叶上，毛茸茸的，轻柔且
朦胧。几只鸟雀扑棱棱掠
过头顶，长长的鸟鸣，让这
里多了几分禅味。雾一样
的细雨，像是从地底下漫
上来的。
当年，骑青牛来这里

的老子，想必也被这样的
雨丝浸润过。
传说，两千六百年前，

出生在春秋时期楚国苦县
（今河南鹿邑）的老子，厌
倦了熙来攘往的官场，遂
辞去自己担任的周朝守藏
室史，回老家一心归隐。
世人皆知他通晓天地玄
黄，因而，归隐的日子并不
安宁，诸侯求见的车马依
旧川流不息，门庭若市。
老子不胜其烦，遂骑

一头青牛一路西行，他想
找一处清静之地。
其时，甘肃天水人尹

喜在函谷关任关令，他家
中富有，喜欢天文地理，便
在终南山中结草楼而居，
日观天象，夜观星辰。史
称“草楼观”，也就是如今
的“楼观台”。传说某日尹
喜发现有紫气东来，他预
感必有圣人经过，于是守
候在函谷关恭迎。
不久，老子骑青牛西

游而至。牛背上的老者仙
风道骨，长袍，长眉，长髯，
长发，须发如雪，衣袂飘
飘。尹喜赶忙向老子执弟
子礼，拜其为师。他辞去
了函谷关关令，邀请老子
一起入驻“草楼观”，讲经

著书。
终南山，老子讲经的

日子里，总能听到松涛阵
阵。一日，老子在观前的
土里分别埋下两粒银杏
果。看着嫩绿的新芽破土
而出，老子微微颔首：合抱
之木，生于毫末。

浸透了松香的竹简摊
在晨光里，五千字的《道德
经》横空出世。

至唐朝时，草楼观被
着力扩建，升“观”为“宫”，
更名“宗圣宫”。

两千六百年后，我就
站在楼观台宗圣宫里的银
杏树前。

据说，另一株银杏位
于不远处的老子说经台，
不幸却毁于一场火灾。

三月初，终南山依旧
裹着青灰的雾。进入宗圣
宫大门，沿右手边的小路
走出竹林，我一眼
就看到了它——老
子手植银杏。

一圈木质围
栏，将我与古树隔
开四五米远。细雨中的银
杏树，似一幅浩瀚的水墨
画。笔墨省俭，仅用深深
浅浅的苍褐色，就晕染出
了千年沧桑，古朴、庄重、
神秘。地面上铺满了被雨
水浸透的黄叶，像褪了色
的旧毛毯。两千六百岁的
银杏树，就矗立在正中。

1972年的那场山火，
在胸径四米八的银杏树腹
部，烧出了足以容纳数人
的空洞。树围十五米的躯
干，从此再不能合抱，古树

成了一座漏雨的烟囱。
我注视着它身上焦

黑的巨大空洞，恍惚间，
两千多年的光阴汩汩流
过，有青牛驮着道德经从
春秋的雨幕里缓缓走
来。当年，老子栽种银杏
的那捧土，或许就埋在这
洞底。
谁也不曾想到，残存

的焦黑木质，竟在五十年
间重新孕育出新的生命。
无数枝丫从残躯的树皮处
迸发出来，像是古树生出
千万条臂膀，织就了新的
树冠。簇簇新绿与金黄，
探向四面八方。
死亡与新生，竟栖息

在同一道伤痕里。
老树四周，也环绕了

一圈新生的树木，它们，或
是从落地的种子萌发而
来，或是从祖先的根系里
萌蘖抽条，多半已比人的
腰身还要粗壮。树冠阔
大，显然也有了年头。所
有的枝条，在老树的头顶
交错盘结，独木成林般组

成了庞然大物。
导游说，这些

年，人类的守护也
如同一束光，照亮
了古银杏的重生之

路。当年成立了“秦岭古
树保护专案组”，护树员医
者仁心，为古树治病防虫，
修整树盘，减少烟雾熏蒸，
设置支撑柱，等等。
焦黑的枯木，在人类

的帮助下，终于完成了震
撼人心的自我重建。
细看，那些新抽的枝

条，以及老树旁的实生苗
和孽生苗，外形皆酷似《道
德经》竹简上质朴灵动的
文字。或许，这便是老子
手植树对于“道生一，一生
二，二生三，三生万物”的
理解。
树枝上悬挂着上一年

零星的黄叶，与人们系上
去的红丝带一起在空中抖
动。导游说逢初一、十五，
当地百姓便到这棵树下挂
红、焚香，许下美好的愿
望。
透过望远镜，我看见

无数小叶正在枝条上萌
动，舒展，片片嫩叶，仿佛
半透明的翡翠小扇，沾了
春天的雨露，从镜头里伸
向我。枯焦的树皮处，也
抽出了嫩茎，蜷缩的嫩芽
正在伸展，伸向四方。

早春，被大火淬炼过
的古银杏，正波澜不惊地
接受着阳光风雨，用剩下
的半壁残躯，续写第八十
一章之后的篇章。
事实上，所有存活下

来的古木，都是“反者道之
动”这句话的鲜活例证，它
们将死亡化作重生的养
料，把创伤变成呼吸的通
道，在残缺中，成就圆满。
我俯身捡起一片被雨

水打湿了的老叶，想它曾
经鲜嫩的模样：叶片如绸
缎，流动的叶绿素让整片
叶子绿玉般润泽。而现
在，雨水泡涨的叶肉早已
失去了弹性，焦黄发黑的
外形如老人皴裂的手掌，
稍一用力便碎成了渣渣。
从春芽初绽到冬日凋零，
这片银杏叶子用最朴素的
方式，完成了对“草木之生
也柔脆，其死也枯槁”的解
读。
有山风拂过，老树新

枝上的黄叶和红丝带，齐
齐地飘向一方，恍若宗圣
宫里“元雕石牛”回望时的
神情。
雨滴洇湿了朱砂拓印

的石刻“道法自然”，空中
传来敲打的木鱼声。距离
银杏树不远处有株老子
“拴牛柏”，传说骑青牛出
关的智者，曾在这棵树下
系牛讲经。如今，拴牛柏
皲裂的树皮上，仍能看出
绳索的勒痕。拴牛柏的断
枝指向东方，那是函谷关
的方向。
三鹰柏的枝丫上，的

确歇有三只“苍鹰”，它们
在倾听老子讲经解道，一

直保持着谦卑聆听的姿
态，形神兼备。三只鹰安
宁的神情，让我想起《道德
经》中“致虚极，守静笃”的
训诫。

我们踩着湿漉漉的地
砖往紫云衍庆楼走去。忽
有暗香飘来，是那种深入
骨髓的香。原来是蜡梅，
油润的黄花在苍褐的老枝
上挤挤挨挨，好生热闹。
树牌上显示，它已逾百
岁。半透明的花瓣上，凝
着小水珠，比平日里更
美。

转过文始殿的月洞
门，忽见一枝红梅从粗粗
壮壮的古树主干上探出头
来。细枝弯成鹤颈的弧
度，却稳稳地托起五六枚
红艳艳的花苞，顶端那枚
已然绽放。这早春第一簇
跳动的火苗，将苔痕斑驳
的老梅躯干，映成了青铜
般的烛台。

仰头望去，古木铁铸
般的枝柯间，缀满了无数
猩红的花苞，恍若仙女撒
落的红珍珠，只待一缕春
风，便化作满树红云。

祁云枝

古木逢春
小时候住在老街上，周末跟着爷爷奶奶去菜市场，

常看到有人售卖野生甲鱼。甲鱼买回家后，或清蒸，或
红烧，总之是一道大菜。倒是杀甲鱼的整个过程，我看
过几次之后，留下了心理阴影，长大之后便很少碰这玩
意。

我有一段时间在北京工作，租住的房子跟随着公
司搬办公室，换了三处。租房租到第三处，地方在北京
亚运村安立路大屯北路那里，小区附近便有一家规模
很大的甲鱼馆，主打干锅秘制，以香辣味取胜。某天，
好朋友老王打电话来，问我在不在北京，他想约我和老
关一起吃甲鱼，地方就在这家甲鱼馆。

想着也该走出童年心理阴影了，我便如约去了甲
鱼馆。刚一上来，服务员就问怎么点单，老关说来两只
甲鱼，老王接着说再加一份牛蛙，一看他俩就是这里的
常客。我忙说，就我们三个人吃两只甲鱼，吃得掉吗？
他俩异口同声回答我，吃得掉，不够再
加。

甲鱼牛蛙锅端了上来，满满一大锅，
香辣味扑鼻，上面还点缀了葱花和白芝
麻，还有枸杞。总之，这是一道看起来特
别“中年男人”的大菜，视觉上的象征意
义此刻占了上风。搛了一筷子，有点辣，
但辣得还能接受，配上白米饭，还挺好吃
的。

平常时间，我和老关是上海北京两
头跑，都是在北京租房住，只有老王是正
儿八经住在北京的，他在北京有好几套
房。平日里我们都是直呼其名，但在各
自的行当里，都还有工作的身份，关总、
王总、陈总之类。老王和我们的不同之
处在于，他除了王总的身份之外，还有王
导演的身份。

老王的成长经历挺传奇的，他生在上海，长在山
东，知青子女回沪，考了上海本地的大学。结果读了一
年不想读了，因为喜欢电影，便执意去考北京电影学院
的导演系，结果还真被他考上了。北电读书那会儿，老
王作为导演系的学生看了许多电影，按照他们学校的
惯例，还找了表演系的女生做女朋友。毕业后，他做导
演拍了好几部电影，和女朋友结婚生娃，还担任了一家
国有影视公司的老总。一切都是那么顺理成章，直到
他决定自己开影视公司做老板，很多事情就出现了变
化。我认识老王那会儿，正是他独立开公司的第二年。

开公司这件事情，挺玄乎的，尤其是开影视公司。
和一般的行当不一样，影视公司的生产资料其实是人，
编剧、导演、演员，再加上拍摄、后期制作时需要打交道
的各类人，不计其数。你生产一辆汽车，并不需要直接
和汽车零部件沟通妥协，但你生产一部电影、一部电视
剧，却需要不停地和人沟通妥协。老王自己开公司了，
他跟人家谈艺术，人家跟他谈价格，他转变风格跟大家
谈价格，人家却跟他谈起了艺术。总之，很多的拧巴。
拧巴的事情一多，投入多，产出少，困难也就接踵而
至。有那么一阵子，我知道老王挺不容易的，但他很少
开口。唯独有一次，深夜里，他给我打电话，说他溜达
到大屯北路附近了，问我能否下楼陪他喝一杯。听得
出来，那会儿他已经是酒醉的状态。我下楼和他见了
一面，但拒绝陪他喝酒，老王眼神里流露出失落的神
情。第二天，他给我打来电话，说是赔礼道歉。其实他
不晓得的是，那天晚上送他上了出租车后，我非常责怪
自己，为自己所谓的“理性”感到羞愧。

但老王终究是一个生命力很顽强的人。他有一次
跟我说起，小时候他从上海转学到山东和父母团聚，在
学校里他为了和周边的同学打成一片，就着煎饼当午
饭，咬着牙啃下了第一口大葱，眼泪却忍不住掉了下
来。或许，这就是他内心的倔强。当然更多的时候，老

王总是表现出一副特别
“社会人”的模样，这应该
是他开影视公司后落下的
后遗症。

这几年，老王每次来
上海，我们都会见面。他
告诉我，新开始的事业已
经有了起色。我们常会聊
起安立路大屯北路的那顿
甲鱼，当成一个笑话来讲，
但只要说起电影，老王的
眼神立刻会变得严肃起
来。那天在上海，我俩都
非常熟悉的胡大律师请吃
饭，席间便说起了电影。
老王说：一个人爱电影，就
跟咳嗽一样，是藏不住
的。那一刻，我和胡大律
师都惊呆了，“社会人”老
王说了这么一句严肃而又
文艺的话，可见他是真的
爱电影。

认识老王那么多年，
我也终于下定决心：用最
俗气的一个标题，写一写
我这位看起来很世俗，内
心却很坚持的老友。这也
是我的一种倔强和坚持。

陈
佳
勇

老
王
带
我
吃
甲
鱼

“中国红”，这色名好！就这么定
了！在那一刻，我觉得没有比这个更好
的名称了。在我看来，色彩是视觉的，
更是心灵的。人们一看到“中国馆”，颜
色先声夺人就带出它的价值观，它不仅
是视觉的，而且与意识建立起了联系，
只有“中国红”这个色名，才能匹配如此
宏大雄伟的“中国馆”气象。

2009年3月11日，接到世博会中国
馆工程部的开会通知，我感到突然。凭
经验，我马上想到大概是中国馆建筑的
颜色遇到了难题。此时，我已受命带领
中国美术学院“上海世博会项目课题
组”在世博园中工作了两年半的时间。
下午一点半开会，我中午就到了工

地现场，全神贯注地观察着眼前场景：
四方擎天柱般的钢筋混凝土立柱，托举
着49米以上的巨大的向四面延伸的钢
构框架与玻璃幕墙的体块，顶边约60
米高。那天太阳当空，阳光刺眼，这个
扑面而来的视觉冲击力让我至今难
忘。我仔细分析着坐落在高台上的巨
大的构筑物的形态、结构、材质、光影与
颜色显现的关系，同时，也观察着何镜
堂院士团队在现场做的几十块红色的
挂样，脑子里翻腾着不断发现的一个又

一个问题与解决它们的方案，模糊的形
成了几条应对的思路。
会场是彩钢板搭成的简易房，黑压

压地坐满了人，我在指定的位置上坐
下。认真听着世博局丁浩副局长、世博
会工程建设指挥部中国馆项目部姚建
平经理和何院士团队倪阳建筑师等人
的讲述，主题围绕着中国馆建筑颜色遇
到了落地的困难。最
后，丁副局长强调：从
目前效果看不理想。
上海市领导和市民希
望中国馆外观尽早完
美现身。已经没有更多的时间研究
了。我凭直觉：难！
任务是接受了，内心却是忐忑的，

一回到色彩研究所就立即召集会议。
我围绕着现场考察情况作了技术性的
分析和判断：像如此大体量且非常态的
建筑，采用一个红的颜色是不能解决问
题的，需要用“塑造”的办法。一眨眼两
个星期的时间过去了，如何“塑造”？是
那些天纠结的事情。研究历史，除了北
京故宫、莫斯科红场等建筑，罕见大体
量的红色建筑。因为大面积红色用好
很难。更不用说中国馆建筑呈上大下

小的倒斗形态，自带斗笠型的蔽日功
能，处理不当，如此巨大面积的红色，处
在亮部的红色会发生或冷或火或粉等
色味不正之感；而处在暗部的红色则会
呈酱色，甚至发黑。同理，建筑内部是
玻璃幕墙构成，顶天立地，建筑墙体、横
梁都处在背光处，如果直接用室外的颜
色，会使背光处的红色发黑，从而导致

空间内部发闷。
转眼到第三周

了，经过大数量级的
方案比对，发现外立
面采用不同色度的4

个红色，内部采用3个红色，是最佳的
平衡点，多于或者少于这个数都不如这
个效果。室外颜色渐变是重点，从上至
下，从重至轻，40米处的横梁与“斗拱”
处用艳度最高色点缀提神，而四大柱体
颜色为中度，如此不同色度的4色形成
了有机组合的整体。室内的3种红色
是根据它们处在不同位置都调亮了它
们的色度，因而使内部空间整体的红色
显得通透明快。概念是对了，那么具体
的物色到底是什么样的呢？
被逼急的我放弃了电脑配色软件

和色卡排序，重操画刀、油画颜料在画

布反复调色，有如古代匠师调合的朱
漆，直到在画布浮现定稿的四级色阶的
时候，大家认为这组颜色品相对了！外
立面颜色靠谱了，内部的色谱也就迎刃
而解了。用多色塑造一个红色场域，其
实是受来自故宫建筑传统配色营造的
启示。故宫里不同的墙、影壁、门、窗、
柱、梁、枋、匾额等都是用不同的红色。
每种颜色只要处在合适的部位，用色适
度得体，就能够显出节律有序，浑然天
成之感。反之，如果通体一色，则显得
单调僵化。
当我在车间生产线上看到第一批

“中国红”建材样品出现时，我已经确信
中国馆的“中国红”成功了！记得汇报
那天，我把这一组金属喷涂色样交给何
院士，他非常高兴地说：“这正是我想要
的颜色！”上海市领导听完汇报，又看了
中国馆建筑上挂的实样时，意味深长地
说：“这让我明白了所谓的‘中国红’，就
是能够组合出最美丽的那一组红色。”

宋建明

寻找“中国红”

四月繁花缀满枝，

深深浅浅正当时。

这般颜色铺将去，

哪种丹青画得宜。

一霎闲情难做罢，

半生执念近成痴。

今朝乐事两三件，

老杏南山旧友诗。

刘 琦

甲辰杏花诗会预作

责编：沈琦华

“有问题，找

‘小白菜’”，这几乎

成了世博园游览攻

略的头条。

两个星期之前，我在南
渠公园散步时偶然发现，意
杨树的叶片还没有都长出
来，春天在此处尚留一个灰
色的豁口。而现在，它们仿

佛一起用力，整齐地长出叶片来了。两周前看这些意
杨树的树枝，以为整排都是枯树呢。它们在周围众多
植物的嫩绿的包围之中，显得特别突兀。而现在，它们
和周围的景色毫无二致，已显得十分和谐了。春天浩
荡的队伍终于集结完毕，正在向年岁的纵深开进。
高大的意杨，叶片抽发，比枫杨树更慢。杨絮飘

尽，楝花始开。树木抽枝
发芽有早有迟，就像孩童
的智力开化也有先有后，
这本就是世间万物参差多
元的不变定律。

曲 曲

意杨树的两周

在
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果
摊
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画
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定


